
Bajo el alero del municipio de Punitaqui, la agrupación dirigida 
por el exfutbolista Abner Ramírez compite desde este año en 
Acefa, el torneo de fútbol formativo más importante de la región

La academia dio un salto de calidad 
en términos competitivos pues par-
ticipan en el torneo de fútbol forma-
tivo más importante de la región. 

El alcalde Camilo Ossandón presentó sus estrategias de desarrollo para los próximos años. Turismo, agricultura, capital humano 
y conectividad vial fueron los temas más destacados en la reunión. 2-35

Cruzada por Don Juan 
ya se hizo nacional

A través de una campaña en el portal de la Fun-
dación Levantemos Chile, la ayuda para Don 
Juan puede llegar desde cualquier lugar del país 
y del mundo 8

ecología y arte para disfrutar       
las vacaciones de invierno 
Cinco talleres presenta en su agenda el Museo del Limarí para aprovechar las 
vacaciones de invierno en la provincia, que van desde lo ecológico hasta lo ar-
tístico, con convocatoria abierta para todas las edades y de inscripción gratuita
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joveN eN pleNa 
vía púBlica

presuNto autor Fue deteNido

EL SUCESO OCURRIÓ LA TARDE DE ESTE VIERNES  en una plaza 
de Punitaqui a la vista de testigos. La víctima fue identificada con las 
iniciales F.A.D.O (26), mientras que, según Carabineros, otro joven re-
conocido como D.A.H.C. (22) admitió ser el autor del disparo. 6

Sesión de directorio de la corporación 
regional de desarrollo productivo en Montepatria
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Los nuevos pasos 
Competitivos de La 
aCademia de fútboL 
de punitaqui

Hace 10 años el exfutbolista 
de Deportes Ovalle, Abner 
Ramírez en conjunto con 
otros amantes del deporte 
decidieron dar nuevas opor-
tunidades a los niños de su 
comuna. Una instancia de 
desarrollo, comunión y com-
pañerismo, para que los hijos 
de su misma tierra pudieran 
tener la formación en la dis-
ciplina que ellos aman.

Fue así como “Punitaqui” 
Ramírez hizo honor a su 
apodo de su época de fut-
bolista, consiguió apoyo del 
municipio local y levantó la 
Academia de Fútbol Municipal 
de Punitaqui, dando espacio 
para el desarrollo de nuevas 
promesas deportivas.

Pero fue este año que la 
agrupación dio un salto de 
calidad en términos compe-
titivos. Desde marzo integran 
la Academias y Escuelas de 
Fútbol Asociadas, Acefa, el tor-
neo de fútbol formativo más 
importante de la región. Allí y 
con las categorías 2003-2004 y 
2006 entregan todo su esfuer-
zo y demuestran sus cualida-
des futbolísticas aprendidas 
por sus profesores.

Y precisamente la serie 
2003-2004 es el equipo que 
ha demostrado un buen ren-
dimiento en su temporada 
debut en Acefa. En trece fechas 
disputadas y con un partido 
menos, el equipo que dirige 
el entrenador Esteban Barraza 
marcha en el tercer lugar, con 
27 puntos y a dos puntos del 
líder, Academia Municipal 
Ovalle, y a una unidad de 
Academia Kico Rojas.

Un resultado momentáneo 
que sorprende e ilusiona a 
todos sus integrantes, que 
tenían esta aspiración desde la 
conformación de la Academia.

“Todo esto era el ideal. 
Nosotros lo comentamos 
con Esteban Barraza. Esta 
academia la cree hace diez 
años y la idea era que al me-
nos participara una categoría 
en ese campeonato que es 
uno de los más competitivos. 
Gracias a Dios con Esteban 
se pudo lograr, ellos van en 
el tercer lugar en su serie, 
mientras que la serie 2006 les 
está costando un poco más, 
pero sabemos que es difícil y 
que e irá muy bien”, cuenta 
Abner Ramírez, fundador de 
la Academia.

Reconocen que su idea 
original era participar del 
campeonato, ver “en qué nivel 
estaban”, pero a medida que 

bajo el alero del municipio, 
la agrupación dirigida por el 
exfutbolista abner Ramírez 
compite desde este año en ace-
fa, el torneo de fútbol formativo 
más importante de la región. 
desde la tierra de los molinos 
buscan dar mayores oportuni-
dades a sus niños.

PARTICIPAN CON LAS CATEGORÍAS 2003-2004 Y 2006

Los futuros cracks deL baLón de Punitaqui entrenan lunes, miércoles y viernes, dejando el sábado para competir en el torneo. Leonel Pizarro

se fueron dando positivos re-
sultados, el hambre aumentó 
por competir y por demostrar 
que tienen buenos talentos.

“Ahora estamos con las ga-
nas de campeonar, de por lo 
menos luchar esa opción de 
terminar en el primer lugar 
en este campeonato. Nos ha 
ido muy bien de acuerdo a 
las expectativas iniciales que 
teníamos y estamos con to-
do el power para luchar. Los 
niños están motivados, hay 
chicos bastante buenos, otros 

que están en seguimiento 
de clubes grandes”, dice el 
profesor Esteban Barraza.

La idea de solo participar 
quedó solo en el pasado, sobre 
todo con la motivación inicial 
de los mismos padres de los 
alumnos.

“Habíapapás que tenían 
sus hijos que participaron 
de este torneo y me decían 
que teníamos jugadores para 
participar del campeonato. 
Yo no les creía mucho, pero 
ahora viendo la realidad, ellos 

tienen razón”, reconoció el 
entrenador.

Luis González es uno de los 
apoderados de la Academia 
Municipal. Su hijo Joaquín 
integra el equipo de la cate-
goría 2003-2004 desde hace 
tres temporadas y considera 
que el fútbol saca relucir las 
mejores virtudes de sus hijos, 
sobre todo humanas.

“El compañerismo, apoyar 
a sus pares en momentos 
difíciles. Hace unos entrena-
mientos se lesionó un niño 
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Los aLumnos de La academia en pleno entrenamiento .Leonel Pizarro

La categoría 2003-2004 juega juntos desde hace varias temporadas. CEDIDA

eL entrenador esteban barraza lidera la categoría puni-
taquina. CEDIDA

Los estelares de Punitaqui

La categoría 2003-2004 que dirige el entrenador Esteban 
Barraza la componen Matías Araya, Julio Astudillo, Jaison-
Canivilo, BeryverBórquez, Felipe Bugueño, Joaquín González, 
Maximiliano Segovia, Vicente Gómez, Bastián Salas, André 
García, Diego Rodríguez, Sebastián Meneses, Paul Gálvez, 
Bayron Varas, Maikel Cortés, Eduard Araya, Sleyter Araya, 
Francisco Castillo, Miguel Ángel López, Fabián Barraza, Paul 
Segovia y Jeremi Cortez.

y de ellos mismos nació la 
idea de apoyarlo con ayuda 
monetaria para que pudiera 
acceder a un kinesiólogo. 
Es un ambiente grato para 
compartir, también hay mo-
mentos gratos para compartir 
como asados o piscina y se 
genera un ambiente que los 
desestresa del sistema esco-
lar, donde está abocado a la 
excelencia, algunos se sientes 
presionados y el fútbol de 
convierte en una válvula de 
escape”, cuenta.

En lo futbolístico, acumulan 
solo triunfos y tres empa-
tes. Cero derrotas hasta el 

momento que ilusionan al 
equipo para aspirar al primer 
lugar de la categoría. Y todo 
esto en su debut en Acefa.

“Participar de este torneo es 
muy importante. Enfrentar 
a equipos que ya han salido 
campeones de este torneo. 
Nosotros somos un pueblo 
chico, vulnerable, municipio 
con pocos recursos, pero en 
este tiempo desde el muni-
cipio nos están ayudando. 
Nosotros debemos enfrentar 
a las divisiones inferiores de 
Coquimbo Unido, La Serena, a 
Kico Rojas y Municipal Ovalle. 
Todo esto es un desafío y una 

notable motivación”, dicen.
Lo mismo cree Paul Segovia, 

uno de los jugadores desta-
cados en delantera. Con su 
velocidad por el frente del 
ataque, Paul se ha transforma-
do en una de las armas más 
potentes de Punitaqui en la 
categoría 2003-2004.

“Tenemos buenos com-
pañeros, hay muchos con 
condiciones y estamos to-
dos en el mismo nivel para 
enfrentar este campeonato 
que es difícil. Nos gusta salir 
tocando, creando jugadas 
hasta llegar al gol. Me gustaría 
llegar a un equipo profesional 

y cumplir mi sueño” afirma 
el delantero.

Segovia es uno de los alum-
nos que ya tiene experiencia 
en torneos Acefa. Durante dos 
años integró el equipo de la 
Academia Kico Rojas de Ovalle, 
donde en una oportunidad 
fue campeón regional. Ahora 
espera traspasar esa expe-
riencia a sus compañeros, 
al igual que BeryverBórquez.

“Hay partidos que hasta 
el momento han sido algo 
fáciles, pero otros muy com-
plicados, como los equipos 
de Ovalle. Nosotros tenemos 
condiciones, tenemos veloci-

dad en nuestros delanteros 
y tenemos buen fútbol para 
poder llegar a los primeros 
lugares”, sostuvo.

COSTOS

La intensión punitaquina era 
participar desde hace varios 
años atrás del campeonato 
Acefa, debido a los altos costos 
que implicaba el traslado de 
sus distintos equipos desde 
Punitaqui hasta Coquimbo, 
La Serena o Vicuña.

“Participar de este torneo 
es muy importante, pero 
competir en este certamen 
implica costos muy impor-
tantes. Pero aquí el alcalde 
Carlos Araya está apoyando 
todas las semanas con furgo-
nes o vehículos municipales. 
Tenemos todo el apoyo de la 
administración”, dijo Abner 
Ramírez.

“Es un verdadero desafío 
participar de este campeona-
to, porque siempre teníamos 
la idea de hacerlo. Los papás 
se motivaron, motivaron al 
grupo y me motivaron a mí 
hasta que decidimos inte-
grar el certamen”, agregó el 
entrenador Barraza.

Pese al esfuerzo de los apo-
derados y del municipio, los 
22 alumnos que integran la 

“Es un verdadero 
desafío 
participar de 
este campeonato, 
porque siempre 
teníamos la 
idea de hacerlo. 
Los papás se 
motivaron, 
motivaron al 
grupo y me 
motivaron a 
mí hasta que 
decidimos 
integrar el 
certamen”
EStEBAn BARRAzA
Entrenador

Academia solo quieren dis-
frutar del fútbol. Y que ese 
proceso sea de la misma 
forma como se ha venido 
gestando, con triunfos, con 
buen juego, humildad, sacri-
ficio y alegría. o1002iR
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Docentes manifiestan reparos con extensión horaria

Colegios y escuelas coordinan planes de 
recuperación de clases en la comuna

El pasado 3 de junio se inició el 
paro de docentes convocado por 
el Colegio de Profesores de Chile. 
De eso han transcurrido varias 
semanas y aún hay negociaciones 
en curso con el gobierno para 
abordar las diversas demandas.

Hace algunos días los colegios 
y escuelas de la zona anunciaron 
que retornarían las clases. De 
hecho en estos momentos los 
establecimientos se encuentran 
definiendo el proceso para recu-
perar las horas perdidas dentro 
del año académico. 

E n  e s a  l í n e a ,  d e s d e  e l 
Departamento de Educación 
Municipal de Ovalle indicaron 
que, durante esta semana, los 
distintos establecimientos edu-
cacionales han enviado sus fichas 
de recuperación de horas plan 
de estudio (clases), donde ma-
nifiestan el mecanismo a utilizar.

Según explica María José Cerda, 
jefa de Recursos Humanos del 
Departamento de Educación de 
Ovalle, “el Ministerio de Educación 
nos solicita como sostenedores 
del sistema educativo municipal, 
poder informar cómo las escuelas 
y liceos recuperarán las horas plan 
de estudio, dando dos alternativas: 
la primera, extender sus jornadas 
ordinarias en un máximo de dos 

horas, no debiendo superar las 10 
horas diarias pedagógicas para 
los estudiantes. Y segundo, la 
recuperación de clases los días 
sábado”.

En relación a los funcionarios, y 
de acuerdo a lo que establece el 
artículo 28 del Código del Trabajo, 
sus jornadas laborales, no deben 
extenderse en más de 10 horas 
cronológicas.

La entidad precisó que en el 
caso de la educación básica, el 
plan de estudios considera 1.444 

Esta semana los 
distintos estableci-
mientos han dado a 
conocer al Departa-
mento de Educación 
Municipal el meca-
nismo que utilizarán 
las horas dentro del 
plan de estudio. De 
acuerdo a la entidad, 
una de las alternati-
vas es extender las 
jornadas ordinarias 
en un máximo de 
dos horas, no de-
biendo superar las 10 
horas diarias pedagó-
gicas para los estu-
diantes. Y lo segundo 
es la recuperación de 
clases los días sába-
dos. Los estabLecimientos están definiendo eL cómo recuperar las horas académicas pendientes tras el paro.  

Archivo El ovAllino. imAgEn rEfErEnciAl. 

“El Ministerio de 
Educación nos solicita 
como sostenedores 
del sistema educativo 
municipal, poder 
informar cómo las 
escuelas y liceos 
recuperarán las 
horas plan de 
estudio, dando dos 
alternativas”

maría	José	Cerda
Jefa de recursos humanos del 
Departamento de Educación de 
ovalle.

que al inicio de la paralización el 
Colegio de Profesores Provincial 
Limaríconvocó a autoridades a par-
ticipar de una de las asambleas. De 
forma, asistió el alcalde de Ovalle, 
Claudio Rentería, equipo DEM, 
además de los concejales Jonathan 
Acuña y Héctor Maluenda.

“En esa oportunidad el alcalde 
se comprometió primero a que 
no iban a haber descuentos pro-
ducto del paro, y segundo, que 
la elaboración del calendario de 
recuperación de las clases tenía 
que ser acordado en el consejo 
de profesores, no impuesto por 
la dirección de los establecimien-
tos”, detalló.

Para tal recuperación se plan-
tearon tres fórmulas; una era 
extender la jornada diaria, la 
segunda recuperar los días sá-
bados, y la tercera era solicitar la 
extensión del año escolar,“como 
se había hecho otras veces en 
otras movilizaciones”.

Respecto a las decisiones toma-
das frente al tema, expresó, “no 
sabemos si los colegas tuvieron 
incidencia en la elaboración del 
plan de recuperación. Lo que 
estamos viendo es que lo que 
está primando es la extensión 
de la jornada diaria y recuperar 
los días sábados”.

En palabras del dirigente, el 
problema radica en las extenuan-

Protagonista

ROgELiO	PizARRO	

Presidente del Colegio de Profe-

sores ProvinCial limarí.

“Al extender el año escolar per-
mite que las escuelas puedan tra-
bajar una o dos semanas durante 
enero y eso descomprime la pre-
sión de estar realizando recupe-
raciones ya sea con extensión de 
jornada diaria o en día sábado”

horas, mientras que para la edu-
cación media considera 1.596 
horas anuales.

Colegio de Profesores
Respecto al estado del movi-

miento, el presidente del Colegio 
de Profesores Provincial Limarí, 
Rogelio Pizarro, contó el pasado 
jueves a Diario El Ovallino, “en 
la provincia la primera comuna 
que depuso el paro fue la de Río 
Hurtado, luego Ovalle, y en esta 
última consulta que se hizo la 
comuna de Monte Patria optó 
por la opción de la bajada del 
paro. Punitaqui optó por recha-
zar la propuesta del Ministerio 
(Educación), por lo tanto, ellos 
votaron la continuidad del paro. 
Sin embargo, a nivel regional ganó 
la opción 1, la que establecía la 
bajada del paro”. 

De esa manera según Pizarro, se 
mandató al directorio nacional 
para que siguiera, “presionando y 
negociando con el Ministerio para 
ir dando solución a los puntos 
que quedaban pendientes”.

El dirigente adelantó que la próxi-
ma semana (tentativamente lunes 
o miércoles) se convocaría a una 
asamblea extraordinaria, “para 
definir con mayor precisión el 
tema del paro”. 

Sobre recuperación de clases
Referente al tema de las cla-

ses pendientes, Pizarro recordó 

tes jornadas diarias que se están 
poniendo sobre la mesa. “Estamos 
hablando de que los niños van a 
estar hasta las 5 ó 5 y media de la 
tarde, y los profesores en algunos 
casos están haciendo permanencia 
en el trabajo hasta las 6 y media 
de la tarde. Ahí se nos genera 
un problema bastante grande 
en término de la permanencia 
laboral porque la ley establece que 
la jornada laboral es de 8 horas 
con una extensión máxima  de 
2 horas extras semanales y que 
dichas horas tienen que ser de 
común acuerdo”.

Si esto está ocurriendo en las 
escuelas, a juicio de ellos, “se está 
vulnerando una norma legal”, 
por lo que buscarán dialogar 
sobre aquello, “es un tema que 
tenemos que conversar con el 
Departamento de Educación”.

Pizarro además añadió que en 
materia de recuperación de clases, 
“lamentamos que la Secretaría 
Ministerial de Educación no esté 
dando las facilidades por ejemplo, 
para poder extender el año escolar, 
que en otras oportunidades sí se 
ha dado”.

En palabras del dirigente, “al ex-
tender el año escolar permite que 
las escuelas puedan trabajar una o 
dos semanas durante enero y eso 
descomprime la presión de estar 
realizando recuperaciones ya sea 
con extensión de jornada diaria 
o en día sábado. Por experiencia 
sabemos que ya a la segunda se-
mana de recuperación tanto los 
profesores como los estudiantes 
van a estar reventados porque la 
presión es fuerte al extender la 
jornada”. o1202i
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Desarrollo económico y social 

Monte Patria busca apoyo para 
materializar sus desafíos productivos 

Como una señal de descentraliza-
ción, el directorio de la Corporación 
Regional de Desarrollo Productivo 
(CRDP), entidad público-privada 
cuyo fin es generar iniciativas sin 
fines de lucro que contribuyan al 
desarrollo regional en los ámbitos 
social, económico y cultural, se tras-
ladó este viernes hasta la comuna 
de Monte Patria, en donde llevó a 
cabo su 18° Sesión Extraordinaria.

En la oportunidad, los miem-
bros de la directiva recibieron al 
alcalde de la comuna de los Valles 
Generosos, Camilo Ossandón, quien 
llegó a exponer sobre los desafíos 
productivos de su comuna para los 
próximos años, con el fin de que 
los miembros de la propia corpo-
ración recojan dicha información 
con la idea de poder asesorar a la 
comuna en materias e iniciativas 
que vayan en pro del desarrollo 
integral de la comuna. 

Durante la presentación, fueron 
varios los temas abordados por la 
primera autoridad comunal, entre 
los que destacaron temáticas tales 
como desarrollo turístico, forta-
lecimiento de capital humano, 
búsqueda de alternativas produc-
tivas ante la crisis de la  uva Flame, 
escasez hídrica, y conectividad vial. 

Al respecto, el alcalde Camilo 
Ossandón agradeció la visita de la 
directiva de la CRDP, “la cual hoy 
día está recogiendo las inquietudes 
y las condiciones productivas de 
nuestro territorio. Monte Patria 
vive una situación muy especial, 
con un cambio climático que cada 

El alcalde de dicha 
comuna, Camilo 
Ossandón, fue invita-
do este viernes por la 
directiva de la Corpo-
ración Regional de 
Desarrollo Producti-
vo, para exponer en 
una sesión de dicha 
entidad, sus estra-
tegias de desarrollo 
para los próximos 
años. Turismo, agri-
cultura, capital hu-
mano y conectividad 
vial fueron los temas 
más destacados. 

El alcaldE dE MontE Patria, caMilo ossandón, expuso ante el directorio de la Corporación Regional de Desarrollo Productivo, liderado en esta oportuni-
dad por su vicepresidente, Francisco Puga Medina, los principales lineamientos de desarrollo que contempla su gestión para la comuna.CHRISTIAN ARMAZA

Monte Patria vive 
una situación muy 
especial, con un 
cambio climático 
que cada vez va 
cambiando las 
condiciones hídricas 
para la productividad 
y que, por lo mismo, 
requiere impulsar 
programas y políticas 
públicas que vayan 
en la dirección de 
apoyar el desarrollo 
territorial”

Camilo	ossandón	
Alcalde de Monte Patria

Vincularnos con los 
municipios, permite 
a los directores de 
la corporación ver 
cual realmente es la 
relevancia que tienen 
los municipios como 
actores importantes 
en los territorios”

robinson	laferte
Director CRDP

de desarrollo integral de lo que 
puede ser esta zona y la provincia 
del Limarí”. 

LOS PROYECTOS 
MÁS EMBLEMÁTICOS 

En ese sentido, más allá de los 
lineamientos generales en cuanto 
a desafíos productivos, durante la 
sesión se lograron acordar algunos 
puntos que irían en apoyo justa-
mente de dichas temáticas. 

Por ejemplo, desde el municipio 
se solicitó poder profundizar la 
inversión en estudios que per-
mitan fortalecer lineamientos de 
desarrollo productivo en materia 
de conectividad vial, así como en 
materia de productos alimenti-
cios, lo que permite a juicio del 
alcalde Ossandón “generar un 
régimen colaborativo que es súper 
importante, porque cuando hay 
una visión de esta corporación 
que está ligada al desarrollo de la 
región, y específicamente en un 
territorio para poder enfrentar las 
dificultades que se le presentan, 
se logra llevar a cabo una gestión 
mucho más eficiente con los pro-
pósitos del municipio”.

En ese sentido, el segundo vicepre-
sidente de la CRDP, Patricio Gatica, 
explicó que entre las temáticas 
que fueron analizadas con mayor 
detalle, destacan “el trabajo y el 
manejo de los recursos hídricos, 
como potenciar el buen manejo 
de estos recursos hídricos, y como 

a llegar más cantidad de estos mis-
mos recursos, lo que es vital para 
el desarrollo productivo. Lo otro 
es potenciar algunos productos 
típicos de la zona, como son el 
queso de cabra, entre otros pro-
ductos agroalimentarios” señaló.

Por cierto que en la oportunidad, 
el proyecto del Paso La Chapetona 
también tuvo su espacio, el cual es 
visto por el municipio como “una 
alternativa de un paso por esta 
localidad que tiene varias ventajas 
comparativas, porque tiene un bajo 
nivel de altura, donde el invierno 
es bastante más benigno, y podría 
incorporar zonas de Argentina que 
están relativamente cercanas a lo 
que estamos tradicionalmente 
acostumbrados, como es Uspallata 
cerca de Mendoza, y Calingasta”.

MIRADA LOCAL

Uno de los aspectos que más se 
valoró de la jornada es que estas 
sesiones en diversas comunas 
de la región, permiten, no sólo 
“descentralizar” la labor de la cor-
poración en cuanto a los que son 
sus funciones y tareas, sino sobre 
todo, contar con la mirada local 
en cuanto a las estrategias de de-
sarrollo de los territorios. 

“Yo pienso que salir de lo que 
estábamos acostumbrados ha sido 
muy interesante y muy provechoso, 
y espero que esto vaya rotando 
dentro de las provincias, porque 
se va conociendo más de cerca 

vez va cambiando las condiciones 
hídricas para la productividad y que, 
por lo mismo, requiere impulsar 
programas y políticas públicas que 
vayan en la dirección de apoyar el 
desarrollo territorial”.

En efecto, el edil valoró la posibi-
lidad de entregar toda la informa-
ción relativa al respecto, “para que 
esta corporación pueda colaborar 
y generar una mirada también 

las necesidades y las prioridades 
de su gente, que son el referen-
te de desarrollo de los distintos 
territorios” expresó al respecto, 
Patricio Gatica.

Por su parte, Robinson Laferte, di-
rector de la corporación, consideró 
que la posibilidad de vincularse 
con los municipios “permite a los 
directores de la corporación ver 
cual realmente es la relevancia 
que tienen los municipios como 
actores importantes en los territo-
rios, y desarrollar y fortalecer así, 
el vínculo con todos los sectores 
productivos, elaborando así una 
estrategia común de desarrollo” 
manifestó. o0401
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Un total de 1.131 computadores 
se entregaron en la comuna de 
Ovalle gracias a los programas  
“Me Conecto para Aprender” y 
“Yo Elijo Mi PC” del Ministerio 
de Educación, beneficiando a 
escolares de séptimo básico de 
establecimientos municipales 
y particulares subvencionados, 
además de estudiantes inscritos 
en educación de adultos y aque-
llos con necesidades educativas 
auditivas, intelectuales y visuales.

La jornada de entrega fue en-
cabezada por el alcalde Claudio 
Rentería y el Gobernador Iván 
Espinoza, quienes concurrie-
ron hasta el Liceo Bicentenario 
Alejandro ÁlvarezJofré para com-
partir con los estudiantes de las 
comunidades educativas benefi-
ciadas y sus padres y apoderados. 

Los aparatos tecnológicos dis-
tribuidos alcanzan una inversión 
superior a los $317 millones de 
pesos, contemplando además 
de la entrega de los computa-
doreselementos de apoyo como 
audífonos, mouse trackball, pro-

Estudiantes reciben notebooks con 
conexión a internet

Junto a pulsera que monitorea su actividad física

La iniciativa alcanza una 
inversión superior a los $317 
millones de pesos, contem-
plando además de la entre-
ga de los computadores, 
elementos de apoyo como 
audífonos, mouse trackball 
y una pulsera que monito-
rea la actividad física.

>	 Kamila	m.		

	 OVALLE

fiscalía instruyó diligencias de la sip y labocar

Balean a joven en plena vía 
pública de Punitaqui

Un confuso incidente ocurrió 
la tarde de este viernes pasadas 
a las14 horas en la localidad de 
Punitaqui. Se trataría de un ataque 
con arma de fuego en plena vía 
pública contra un sujeto identifi-
cado con las iniciales F.A.D.O (26).

El operativo fue confirmado por el 
fiscal Jaime Rojas Gatica. “Se están 
haciendo diligencias por la SIP y 
Labocar para esclarecer lo que 
pasó”, dijo minutos posteriores 
a la ocurrencia del suceso. 

Respecto a los detalles prelimi-
nares, el persecutor sostuvo en 
ese momento, “se habría dado 
cuenta a Carabineros acerca de 
un herido en la vía pública con 
un impacto de bala”.

En tanto Carabineros contó que 
a eso de las 14 horas de la tarde del 
viernes se recibió un llamado a la 

Tenencia Punitaqui en donde se 
señalaba que en la plaza de armas 
frente a calle Caupolicán con Los 
Alcaldes resultó lesionada con 
arma de fuego una persona adulta.

Además añadieron que con los 
datos entregados por la víctima 
a personal de Carabineros, se  
efectuó un patrullaje por el sector, 

El hecho ocurrió este viernes después de las 
14  horas en una plaza de la localidad y la víc-
tima fue identificada con las inicialesF.A.D.O 
(26). De acuerdo a Carabineros el imputado 
D.A. H. C. (22) reconoció ser el autor del dis-
paro.

El procEdimiEnto fue adoptado por Carabineros.Imagen referencIal. 

AutoridAdEs EncAbEzAron lA EntrEgA dE computAdorEs que se enmar-
ca en la Beca de Acceso a la Tecnología de Información de la Comunicación 
(TIC).ceDIDa

tectores de teclado, alfombrilla 
antideslizante y una pulsera que 
monitorea la actividad física, 
entre otros.

Javiera Muñoz Soto, es estudian-
te del 7°A de la Escuela Manuel 
Espinosa López y recibió su note-
book junto a su madre, respecto a 
la importancia de contar con un 
computador propio, enfatiza en 
que “va a ser una herramienta que 
me ayudará a hacer mis trabajos 
y me permitirá poder estudiar 
mejor. Estoy muy emocionada 

generar el desarrollo que tanto 
se necesita”. 

Por su parte, el alcalde de Ovalle, 
Claudio Rentería señaló que “sin 
duda esta entrega de computado-
res facilitará el estudio de nuestros 
estudiantes, otorgándoles más 
herramientas y oportunidades 
para alcanzar mejores resultados”.

La entrega de computadores se 
enmarca en la Beca de Acceso a 
la Tecnología de Información 
de la Comunicación (TIC), y co-
rresponden a notebooks ultra 
portables de uso estándar y con 
mayor manejo gráfico de imagen y 
video. Tienen un año de conexión 
a Internet, además de 81 recursos 
educativos instalados, los cuales 
tienen acceso directo desde el 
equipo para que los estudiantes 
puedan ejercitar y complementar 
lo aprendido en el aula.

En la Provincia de Limarí se entre-
garán un total de 1.809 notebooks. 
Son 1.536 computadores para estu-
diantes de colegios municipales, 
“Me Conecto para Aprender” y 273 
alumnos de colegios particulares 
subvencionados “Yo Elijo mi PC”, 
con una inversión superior a los $ 
508 millones de pesos (508.750.824).

“Se están haciendo 
diligencias por la 
SIP y Labocar para 
esclarecer lo que 
pasó”

	Jaime	RoJas	Gatica
fiscal

logrando  ubicar y detener  a D.A. 
H. C. 22 años;  el cual reconoció 
ser el autor del disparo.

De acuerdo a fuentes, y de forma 
extraoficial, se señala que los dos 
jóvenes habrían mantenido un 
altercado, lo que habría motiva-
do finalmente que uno de ellos 
disparara al otro. 

Tras lo ocurrido, el herido fue 
trasladado hasta el Hospital de 

Ovalle, en donde fue intervenido 
en la unidad de emergencia de-
bido a la bala alojada en la zona 
del tórax. En horas de la tarde se 
encontraba estable dentro de su 
gravedad. 

Se reportó que tanto la víctima 
como el imputado no mantienen 
antecedentes penales. 

El presunto autor pasará a control 
detención durante este sábado, 

enfrentando cargos por homicidio 
frustrado y lesiones de carácter 
reservado con arma de fuego.

Respecto del arma utilizada, aún 
no es  encontrada. De acuerdo a 
Carabineros, el imputado aseguró 
haberla arrojado en el interior 
de un ducto de regadío cercano 
al lugar por lo que hasta la tar-
de de este viernescontinuaba la 
búsqueda de dicho artículo. o1201i

porque esperé mucho que llegara 
este día”. 

El gobernador de la provincia de 
Limarí, Iván Espinoza indicó que 
“es un programa muy potente que 
impulsa el Gobierno. Sabemos 

que la educación es la palanca 
de desarrollo de la sociedad y 
estamos enfocados en reforzar 
la calidad de la educación. Esta 
entrega de computadores es lo 
más significativo que hay para 
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Tras el descenso de Club de Deportes Ovalle, en 2005, nos empezamos a acos-
tumbrar a vivir el fútbol de la Tercera División, más allá del transitorio retorno 
al balompié rentado que tuvo el “CDO” hace algunos años atrás.

Esta realidad se profundizó con el nacimiento de clubes como Provincial Ovalle, 
y el Club Social y Deportivo Ovalle, que actualmente bregan por subir de categoría 
y devolver a la zona un nombre en el profesionalismo.

A lo largo de estos casi quince años de contacto directo con el amateurismo, 
ha habido triunfos y derrotas, pero más allá de todo eso, quienes han seguido de 
cerca estas competencias han podido apreciar la irrupción de distintas figuras 
que hoy son protagonistas en el más alto nivel.

Cómo no recordar, por ejemplo, a la Universidad Católica “B”, que en 2006 tenía 
un equipo de lujo militando en Tercera, con nombres como los de Cristopher 
Toselli, Gary Medel, Hans Martínez y Francisco “Gato” Silva, entre otros.

O el Magallanes campeón del 2010, con Junior Fernandes como gran estandarte.
También está el caso de Patricio Rubio, el actual delantero de la Universidad de 

Concepción, que en su ruta amateur tuvo pasos por Iberia y Barnechea, cuadro 
con el que ascendió a Primera “B”, en 2011, bajo la dirección técnica de Mario Salas.

Y si de goleadores de trata, Matías Donoso es un nombre que tuvo actuaciones 
destacadas actuando por Instituto Nacional y Unión Temuco. De hecho, con 
el primero perdió ante Deportes Ovalle en los duelos de cuartos de final de la 
competencia 2007, mientras que al año siguiente se cobraría revancha, haciendo 
un partidazo en el lance en que Unión Temuco goleó por 3-0 al elenco limarino, 
en el antiguo estadio Municipal.

También cabe mencionar a Isaac Díaz, quien tras descollar en Trasandino, tuvo 
un meteórico ascenso, que incluso le llevó a fichar por la “U”, si bien desde ahí 
no ha podido volver a lucir de la misma forma.

José Luis “Ribery” Muñoz es otro jugador con pasado amateur, pues fue figura 
en el Colchagua subcampeón del 2007, que terminó inclinándose ante San 
Marcos de Arica, en la final.

Otro caso es el de Yonathan Andía, el silencioso carrilero que hoy saca aplausos 
en Unión Calera, y que antaño militó en Deportes Rengo y Deportes Limache.

Podríamos citar muchos más nombres, pero solo cabe decir que la Tercera 
División puede ser un buen medio para que jóvenes jugadores puedan adquirir 
experiencia, perfeccionar su fútbol y luego proyectarse a instancias mayores.

Columnista

Héroes de tercera

Por Juan Pablo 
Jarufe

“Agrícola y Minera es la Tierra donde nací”, así comienza el himno oficial 
de la comuna Punitaqui, destacando y afirmando la ligazón indudable de 
esta tierra con la minería. La Tierra de los Molinos posee cientos de historias, 
anécdotas y tradiciones en torno a esta actividad productiva tan relevante 
económicamente para nuestro país.  La pequeña y mediana minería ha sido 
un eje estructural en el desarrollo político, social y económico de esta comuna.

En Punitaqui hay cientos de familias que se han forjado bajo el trabajo de 
pirquineros y la pequeña minería. Hombres y mujeres llevan impregnada a la 
mina en su corazón. Incluso yo soy un hijo de pirquinero. Lo digo con orgullo 
y nostalgia. Y así como mi persona hay miles de otros habitantes, estudiantes 
y profesionales que han salido adelante gracias al esfuerzo de sus padres que 
trabajan y trabajaron en la mina.

La mina, los mineros y pirquineros merecen un reconocimiento de Punitaqui. 
Por lo mismo me propuse crear el Museo Minero en reconocimiento a esta 
esforzada gente. En esta administración municipal levantamos un proyecto el 
cual fue financiado por la Subdere y se denomina “Sala de exposición Minera” 

la cual seencuentra en dependencias de la Casa Cultura
Esta iniciativa tiene una inversión de 37 millones de pesos y cuenta con una 

construcción de 184 metros cuadrados con pasillos de exhibición y con un 
salón principal donde se proyecta la simulación de una chimenea de escape 
minero. Además, este museo contará con fotografías, cuados recuerdos mi-
neros, muestra de metales, artefacto relacionados a la minería, entre otros.

Agradecer a la Subdere por financiar este proyecto que rescata las raíces 
mineras de Punitaqui. Además, entrega un punto de encuentro para revivir 
la historia.

Punitaqui merece un reconocimiento a sus tradiciones y cultura y la mine-
ría es una de ellas. Queremos que las generaciones actuales y que están por 
venir nunca olviden a los hombres y mujeres que forjaron esta tierra minera. 
Punitaqui hoy se viste de recuerdos e historias. Ponto esperamos inaugurar este 
primer museo junto a la comunidad. Invito a todos quienes deseen aportar 
con recuerdos mineros al museo lo pueden hacer, acercándose al municipio. 
En Punitaqui Juntos seguimos Construyendo Futuro.

Columnista

Museo Minero, un reconocimiento a la historia de Punitaqui

Alcalde de Pu-
nitaqui, Carlos 
Araya Bugueño 
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LAS ABEJAS DEL LIMARÍ PASARON LA PRUEBA SANITARIA y garantizaron la exportación de un 
importante número de insectos a Canadá.CEDIDA

Durante las últimas sema-
nas se realización dos exporta-
ciones que juntas suman 736 
abejas reina desde la Provincia 
del Limaría Canadá, que se 
confirmaron tras la entrega 
de las certificacionesemiti-
das por el Servicio Agrícola y 
Ganadero (SAG), del Ministerio 
de Agricultura que acreditan 

Productores de Limarí exportan 
736 abejas reina a Canadá

TRAS CERTIFICACIÓN ZOOSANITARIA DEL SAG 

el buen estado sanitario de 
estos insectos, lo que permi-
tió dar cumplimiento a los 
requisitos sanitarios del país 
de destino.

Cabe mencionar que cada 
país de destino posee requisi-
tos sanitarios que tienen por 
objetivo resguardar su propio 
patrimonio zoosanitario. En 
este contexto es que entre 
los requisitos exigidos por 
las autoridades canadienses 
se considera que las abejas 
presenten menos de un 1% 
de Varroa, el cual es un ácaro 
se adhiere al cuerpo de las 
abejas causándoles heridas 
y que ataca a abejas adultas, 
debilitando las colmenas y 
provocando su muerte en 
caso de no ser tratadas. 

Otro de los requisitos es que 
no exista evidencia clínica, es 
decir, que ante inspección vi-

El requisito sanitario 
de Canadá es que 
las abejas presenten 
menos de un 1% de la 
enfermedad llamada 
Varroa y que no se pre-
sente evidencia clínica 
de las enfermedades 
Loque Americana ni 
Loque Europea.

formación con el objetivo de 
evitar la propagación de estas 
patologías. A pesar de contar 
con estas enfermedades en 
la región, el estado sanitario 
de nuestras abejas permite 
su exportación, lo que es 
una excelente noticia para 
el sector”.

Parte del trabajo del SAG en 
las exportaciones de abejas 
consiste en inspeccionar los 
apiarios a exportar, en donde 
se verifica su situación sanita-

ria de acuerdo a las exigencias 
de los mercados de destino, 
además de las condiciones en 
que los insectos realizarán el 
viaje, como las jaulas y cajas 
donde son transportadas las 
abejas, las cuales deben ser 
de primer uso;ventilación 
adecuada en un ambiente 
estable;alimentación sufi-
ciente para el viaje; además 
de los emitir los Certificados 
Zoosanitarios de Exportación; 
entre otras labores.

sual no se perciban síntomas 
de las enfermedades Loque 
Americana y Loque Europea, 
las cuales son bacterias que 
afectan a las crías de las abejas.

Al respecto, El Seremi de 
Agricultura, Rodrigo Órdenes 
señaló que “como Ministerio 
de Agricultura de la Región 
de Coquimbo estamos muy 
contentos por las exporta-
ciones, ya que demuestra el 
interés que tienen estos países 
por importar este material 
genético. Existe una demanda 
importante y nosotros tene-
mos que seguir trabajando 
por esta línea para fortalecer 
el trabajo en el área apícola 
que es un rubro estratégico 
para el desarrollo de nuestra 
agricultura a nivel regional 
y nacional”.

A su vez, el director regional 
del SAG, Jorge Navarro, agre-

gó que “si bien en la Región 
de Coquimbo tenemos la 
presencia de enfermedades 
como Loque Americana y 
Loque Europea, están hasta 
el momento contenidas gra-
cias al trabajo de vigilancia y 
control que ha realizado el 
SAG permanentemente. El 
SAG ha estado desarrollando, 
en conjunto con los apicul-
tores un trabajo de control, 
además de realizar charlas 
de difusión y entrega de in-

> ROBERTO RIVAS SUÁREZ  

 OVALLE

GRACIAS A LA FUNDACIÓN LEVANTEMOS CHILE

Campaña para Don Juan de Dios 
ahora se convirtió en nacional

La fundación solidaria 
Levantemos Chile tomó 
la bandera de la ayuda 
a Don Juan de Dios, y la 
ondeó a otro nivel, al pu-
blicar su caso en el portal 
del “Desafío amí sí me 
importa”, e iniciar así 
una cruzada nacional –y 
hasta internacional- pa-
ra recolectar los fondos 
necesarios que puedan 
garantizarle un cambio 
de estilo de vida.

La campaña,que inició 
la cabo de Carabineros 
Juanita Jaimes, con el apo-
yo de El Ovallino y Astro 
T V, además se comparte 
a través de la red whats-
appcon un breve llamado 
de la situación del adulto 

mayor e inmediatamente 
invitan a colaborar a través 
del enlace.

“Don Juan de Dios nos 
partió el corazón con su 
historia. Vive hace años 
en completo abandono 
en una precaria vivien-
da. Merece disfrutar sus 
últimos años de vida en 
un hogar digno.Juntos 
podemos ayudarlo.Conoce 
su historia aquí”, se lee en 
el texto de la mensajería 
instantánea y se ofrece 
el enlace para acceder a 
la web de la fundación.

Una vez en la web http://
amisimeimporta.cl se lee 
un resumen del caso del 
adulto ovallino y se in-
vita a participar donan-
do dinero en efectivo o 
comprometiéndose con 
bienes materiales.

El corazón de los chilenos es tan 
grande que ahora la campaña para 
ayudar a Don Juan de Dios se hizo 
nacional gracias al apoyo de la fun-
dación Levantemos Chile, a través de 
su programa amisimeimporta.cl

“Don Juan de Dios es un 
abuelito pronto a cumplir 
100 años, vive solo con 
su perro, en abandono 
absoluto en la localidad 
de Ovalle.Lo conocimos 
hace un par de días y que-
damos impactados con la 
situación en la que vive, 
a pesar de su abandono y 
situación, él vive con una 
gran sonrisa en su cara”, 
se explica en el texto.

“Su precaria vivienda 
es de palos y tablas en 
mal estado, sin baño ni 
energía eléctrica en plena 
ciudad. Quisiera estarsus 
últimos años con un ho-
gar digno, por lo que nos 
hemos propuesto donarle 
una vivienda, una casita 
acogedoradonde no pase 
frío en este crudo invierno.
Aun tiene vitalidad a pesar 
de sus años, y le queda 
energía para rato.Juntos 
podemos entregarle un 
hogar digno para vivir”.

En el portal se explica 
cómo se pueden contactar 
con los coordinadores de 
la campaña y cómo ésta 
le puede cambiar la vida 
a Don Juan.

EL PORTAL WEB DE LA FUNDACIÓN BUSCA RECAUDAR EL DINERO suficiente para poder cambiar 
las condiciones de vida de Don Juan de Dios.CEDIDA
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GRAN NOTICIA PARA PACIENTES

Realizan la primera cirugía 
reconstructiva de abdomen 
en el Hospital de Coquimbo

Antonia Muñoz, es la primera 
usuaria beneficiaría del progra-
ma de cirugía reconstructiva 
de abdomen de delantal, que 
busca dar solución quirúrgica 
a quienes presenten alteracio-
nes de la pared abdominal. 
“El operarme fue como un 
renacer, siento mucha alegría 
y satisfacción, porque era un 
sueño que se veía tan lejano. 
Era muy incomodo vivir así. El 
tener el abdomen colgando 
provoca problemas de higiene 
en el verano, te dificulta reali-

zar acciones tan fáciles como 
abrocharse los zapatos. De 
verdad estoy muy agradecida. 
Esto nos cambiará la vida”, 
señaló la primera paciente 
en ser operada en el Hospital 
de Coquimbo. Antonia, desde 
hace un año y medio ingresó 
a la agrupación “guatita de 
delantal”, con la ilusión de 
generar conciencia sobre la 
importancia de realizar este 
tipo de intervenciones en el 
sistema público. “El elevado 
costo de la operación, no 
permite que esté dentro de 
nuestras prioridades. Por ello 

Actualmente, ya existen 16 pacien-
tes, que sufren de la llamada “guatita 
de delantal”, que están a la espera de 
una abdominoplastías. Las interven-
ciones se extenderán hasta el mes 
de noviembre.

el que ahora sea gratis es una 
gran satisfacción, porque esta 
operación no sólo se necesita 
por algo físico o estético, sino 
que también por un tema de 
salud y de higiene”, indicó. 
Con el Plan de Resolución 
de Abdominoplastías del 
Gobierno cien usuarias de 
la región podrán, de forma 
gratuita, realizarse una ciru-
gía que elimine el exceso de 
piel que resta en el cuerpo 
tras un cambio brusco de 
peso, debido a un embarazo 
o por sobrepeso. La docto-
ra Ana Farías, subdirectora 
de Gestión Clínica Cerrada, 
explica que la realización de 
estas intervenciones son una 
respuesta a la solicitud de varias 
agrupaciones de “guatita de 
delantal”, quienes solicitaban 
que esta prestación estuviese 
incluida en algún programa de 
gobierno.  “Este año se logró 

implementar un programa 
especial, con recursos adicio-
nales, donde están incluidas 50 
pacientes de nuestro hospital, 
quienes serán intervenidas de 
forma gratuita durante este 
año”. Por su parte el cirujano 
Osvaldo Iribarren, encargado 
de realizar las cirugías en el 

hospital porteño, señala que 
“este programa vino a resolver 
una necesidad muy sentida 
de las mujeres. Los resultados 
se pueden apreciar desde el 
primer día. Actualmente, te-
nemos 16 pacientes que están 
esperando cirugía”. El doctor 
Christian Vargas, subdirector 

de Gestión Clínica Ambulatoria 
del Hospital de Coquimbo,  
explicó que aquellos pacientes 
que no pertenezcan a las agru-
paciones guatitas de delantal 
pueden realizar las consultas 
en la atención primaria, donde 
un médico evaluará y proce-
derá a derivar si es necesario.

AL MENOS CIEN USUARIAS DE LA REGIÓN podrían reaizarse una abdominoplastía
CEDIDA> COQUIMBO
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Decretan eMergencia 
sanitaria en OsOrnO 
y cOrte De agua se 
extenDería entre 5 a 10 Días

el subgerente 
territorial norte 
de essal, Pedro 
garrido, confir-
mó que un “error 
humano” provocó 
el vertimiento de 
combustible que 
generó la conta-
minación del su-
ministro de agua 
potable, y que 
terminó en el cor-
te del servicio en 
toda la comuna 
de Osorno.

Autoridades indicaron que no se han reportado casos de enfermedades por consumo de agua potable no apta. Intendencia de Los Lagos

>	 bio	bio

	 osorno

Continúa la CrítiCa situaCión

L
a seremi de Salud, Scarlett 
Molt, decretó emergen-
cia sanitaria en Osorno 
y anunció un plan de 

contingencia para enfrentar la 
situación generada por el derrame 
de hidrocarburos en el sistema de 
producción de la empresa Essal.

En la mañana de este viernes 
se realizó el Comité Operativo 
de Emergencias (COE) en la 
Gobernación de Osorno, con el 
objetivo de coordinar las medidas 
y acciones para el restablecimiento 
del agua potable.

La instancia fue encabezada por 
intendente de Los Lagos, Harry 
Jürgensen, y contó con la parti-
cipación de la seremi de Salud, 
Scarlett Molt y el superintenden-
te de Servicios Sanitarios, Juan 
Ancapán, además de otras auto-
ridades comunales y regionales.

Por su parte, el intendente 
Jürgensen culpó a la empresa 
por la situación y dijo que están 
recabado soluciones más rápidas 
para limpiar los filtros contamina-
dos, lo cual está siendo trabajado 
con Aguas Andinas.

“Si continuamos en un proceso de 
limpieza de filtros de retrolavados, 
vamos a estar varios días, por eso 
vamos a aplicar un plan B… hay 
que cambiar el material”, indicó.

La autoridad regional agregó que 
cree que este proceso no demoraría 
menos de 48 horas, sin embargo, 
llamó a las entidades y empresas 
privadas a ayudar a atender a la 
población con el suministro de 
agua potable.

“Por el momento tenemos sólo 
un 40% de agua útil para ofrecer a 
la ciudadanía, nos falta un 60%”, 

drán un suministro de reposición 
permanente y exclusivo.

Al respecto, el superintenden-
te de Servicios Sanitarios, Juan 
Ancapán, aseguró que tendrán que 
aplicar el máximo de sanción que 
permita la ley, porque hubo una 
inoperancia de la empresa Essal.

“El plan alternativo que ellos 
tenían contemplado no funcionó 
y recién ahora vamos a tratar de 
que funcione”, indicó.

cOrte entre 5 a 10 Días

La tarde de este viernes, el coman-
dante de Bomberos de Osorno, 
Marcelo Millar en conversación 
con Radio Bío Bío, señaló que el 
corte de agua se podría extender 
entre 5 y 10 días.

De acuerdo a lo indicado por 
Millar, esta información fue dada a 
conocer por las autoridades en el 
Comité Operativo de Emergencia 

que se desarrolla en la zona du-
rante esta jornada.

Tomando en cuenta esta com-
pleja situación, la autoridad de 
bomberos señaló que desde ayer 
la institución implementó un plan 
de contingencia, que consiste en 
capta agua directamente desde 
el río Rahue, para así combatir 
eventuales emergencias que se 
presenten durante las últimas 
horas.

De igual manera, comunas aleda-
ñas van a enviar camiones aljibe 
para abastecer de agua a la ciudad.

El gerente de Operaciones de 
Essal, Andrés Duarte, se refirió 
a la emergencia que afecta a la 
comuna de Osorno por el derrame 
de combustible que obligó a sus-
pender la entrega del suministro.

Señalando que el suministro 
volvería con normalidad en aproxi-
madamente 7 días.

cOntaMinación Del agua

Durante el la mañana del jueves, 
Essal informó que suspendería el 
suministro de agua potable hasta 
las 10:00 horas de este viernes, a 
raíz de un episodio de derrame 
de combustible en uno de sus 
estanques de almacenamiento de 
agua. Sin embargo, esta situación 
se habría generado la noche del 
miércoles.

Por su parte, la Superintendencia 
de Electricidad y Combustible 
(SEC) señaló que fueron 1.100 
litros de petróleo destinados al 
funcionamiento de generado-
res los que contaminaron los 
estanques y posterior sistema 
de suministro.

Este viernes se confirmó que la 
suspensión se mantendrá por al 
menos 48 horas, y que incluso se 
podría extender aún más.

señaló.
Asimismo, el intendente dijo 

que van a revisar los protocolos 
de seguridad y fiscalizar el cum-
plimiento de los compromisos 
que adquirió la sanitaria por la 
emergencia.

La seremi de Salud en Los Lagos, 
Scarlett Molt, dijo que se imple-
mentaron una series de medidas 
para enfrentar la emergencia, 
como por ejemplo, se ampliará el 
rango de los estanques de acopio 
de agua.

“Hoy estamos en estado de emer-
gencia y se está trabajando a nivel 
central para establecer todos los 
requerimientos para no subir este 
estado a una alerta sanitaria”, 
señaló.

Por último señaló que no se han 
detectado casos por enfermedad 
por consumo de agua potable y 
que los centros asistenciales ten-
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Provincial ovalle 
inicia segunDa rueDa 
con bajas obligaDas

E
l último triunfo ante 
Pilmahue en Villarrica 
permitió una semana 
de trabajo con mayor 

tranquilidad para el plantel y 
cuerpo técnico de Provincial 
Ovalle. Y esa tranquilidad espera 
que dé resultados este medio-
día cuando visiten a Municipal 
Santiago como forasteros.

El campeonato de la Tercera 
A del fútbol chileno ingresa a 
tierra derecha, ya que se inicia 
la segunda ronda, donde los 
ovallinos esperan acumular 
la mayor cantidad de punta-
je para optar al tan ansiado 
ascenso.

El conjunto verde se trasla-
dó este viernes por la tarde 
a Santiago, con la finalidad 
de descansar en la región 
Metropolitana y esperar des-
cansados el partido por la fecha 
16° del torneo.

“Cada equipo propone una 
cosa distinta cuando juega de 
local o de visita. Ellos se hacen 
muy fuertes en San Ramón. Si 
bien vienen de perder, sabemos 
que las ganas que ponen y la 
cancha sintética son compli-
caciones. Además, ellos vienen 
con cambio de técnico. Vamos 
con la expectativa alta, de que-
darnos con los tres puntos, 
hacer un buen partido para 
seguir escalando en la tabla de 
posiciones”, sostuvo Luciano 
Meneses, defensa del “ciclón”.

El equipo que dirige René 
Kloker visitará la capital con 
equipo confirmado, pero con-

enfrentan a Municipal santia-
go en condición de visitante, 
comenzando la recta final del 
campeonato de Tercera a.

A LAS 12.00 HORAS

El “ciclón” EntrEnó En El complEjo DEportivo Afao antes de viajar a Santiago. CEDIDA

tará con las ausencias obligadas 
por expulsión del defensor 
Fabián Aracena y del volante 
Celín Valdés, ambos con tarjeta 
roja ante Pilmahue. También 
vuelve a conformar al arquero 
Álvaro Ogalde como titular, en 
desmedro de Matías Burgos.

De esta forma, el entrenador 
argentino alineará a Álvaro 
Ogalde en el arco; Javier Parra, 
Marco Arriagada, Martín Rojas 
y Luciano Meneses en defen-
sa; Brian Palma, Juan Ignacio 
Núñez, Daniel Mancilla en zona 
volantes; para dejar a Víctor 
Henríquez y Matías Valenzuela 
en delantera.

Este último jugador también 
disputará su segundo partido 
como titular, luego de superar 

>	 Rodolfo	PizaRRo	S.	 	

	 OVALLE

El piloto marcElo pastén dará pelea en la categoría Experto. 
CEDIDA

El Palqui recibirá nueva fecha del 
campeonato zonal norte de Enduro

MOTOCICLISMO

Las tierras de Monte Patria, 
en particular la localidad de 
El Palqui, serán escenario de 
una nueva fecha del campeo-
nato zonal norte de Enduro, 
que durante esta temporada 
2019 recorre distintos sectores 
de la región de Coquimbo y 
Atacama.

El circuito de La Antena 

El circuito de La Ante-
na será el lugar donde 
cientos de pilotos 
diputarán la quinta 
fecha del certamen.

cometido, donde tuvo dos 
caídas que le costaron im-
portantes minutos.

“Esperamos tener buen re-
sultado, ya que en las fechas 
anteriores hemos quedado 
rezagado un poco. Ahora po-
der remontar algunos puestos 
para no alejarme de los pun-
teros”, sostuvo el motociclista.

En la mencionada serie, el 
piloto marcha en el tercer 
lugar con 72 puntos y espera 
que El Palqui sea su fecha.

Otro piloto que competirá 
será Manuel Contreras. El pi-
loto corre en la serie Experto 
+40 años y se ubica tranquila-
mente en el primer lugar, luego 
de ganar tres de las cuatro 
jornadas ya disputadas.

El Club Enduro El Palqui 
recibirá a los pilotos y estará 
encargado de toda la organi-
zación, tanto del trazado de 
la pista como de recibir a los 

una operación a la vesícula, 
que lo mantuvo alejado por un 
mes de los partidos oficiales.

“Bien, ya me puse a punto físi-
camente y espero ir agarrando 
ritmo de partido y volver al gol 
que es lo que necesitamos”, 
comentó el atacante.

Provincial Ovalle acumula 
21 puntos en el campeonato, 
ubicándose en el octavo lugar, 
mientras que su rival de turno 
lo sigue desde muy cerca, ya 
que suma 19 unidades en el 
noveno lugar. La meta por el 
ascenso aún está esquiva, ya que 

se mantiene a tres puntos del 
último cupo a liguilla, que en 
este momento está ocupada 
por Brujas con 24 unidades.

Un partido que podría ser 
bisagra para los ovallinos, en 
caso de ganar o en caso de 
perder. o1001i

“vamos con la 
expectativa alta, 
de quedarnos con 
los tres puntos, 
hacer un buen 
partido para 
seguir escalando 
en la tabla de 
posiciones”

luciano	MeneSeS

Defensa Provincial Ovalle

recibirá a más de cien pilo-
tos en distintas categorías, 
quienes tendrán la misión 
de domar los áridos terrenos 
montepatrinos para alcanzar 
el puntaje necesario que les 
permita sumar en la clasifi-
cación general.

Hoy sábado será el recono-
cimiento de pista para todos 
los pilotos que deseen hacerlo, 
mientras que el domingo 
se iniciará la quinta fecha, 
donde la competencia no 
tendrá tregua.

En la categoría Experto, el 
ovallino Marcelo Pastén espera 
sumar el máximo de unida-
des posibles, luego que en la 
última jornada de Andacollo 
no pudiera realizar un buen 

“esperamos tener 
buen resultado, ya 
que en las fechas 
anteriores hemos 
quedado rezagado 
un poco. ahora 
poder remontar 
algunos puestos 
para no alejarme 
de los punteros”
MaRcelo	PaStén
Piloto

deportistas.
El domingo desde las 08.30 

horas comenzarán a rugir los 
motores. o1003i
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talentosa ajedrecista con sólo 7 años de edad

La REINA Claudia

“Mi meta es estar entre las cinco 
mejores. Estoy entrenando mucho 
y tengo plena confianza en mis 
medios”. Así de segura y entusiasta 
está Claudita Heise, que con sólo 
siete años de edad ha demostrado 
con creces por qué es una niña 
prodigio y además es una de las 
deportistas más importantes de 
la Región de Coquimbo y del país.

  En base a una inteligencia y 
capacidad de visualizar estrategias 
en diversas partidas, tanto cortas 
como largas, la pequeña gigante 
del ajedrez local ha demostrado 
que está varios peldaños sobre la 
media. Incluso, ante niñas y niños 
mayores que ella, ha conseguido 
en forma sencilla quedarse  con 
los compromisos. En la región, 
se podría decir que no tiene 
competencia. 

A nivel chileno también ha dado 
pasos grandes, siendo campeona 
nacional, por lo que el siguiente hi-
to está lejos de nuestras fronteras.

E l  m á s  p r ó x i m o  e s  e l 
Panamericano de Ajedrez, que 
se realizará del 20 al 28 de julio 
en Guayaquil, Ecuador, donde 
participarán más de 30 países 
de todo el continente, donde los 
representantes de Estados Unidos 
y Canadá son favoritos.

Para esto, Claudia se está prepa-
rando intensamente en Santiago, 
con entrenamientos presenciales. 
Por lo general, los trabajos con 
su coach los realiza a distancia 
a través de Skype.

Gustavo Heise es el papá de 
Claudita, quien relató a diario 
El Día como se ha preparado en 
estos días.

“Está entrenando dos horas dia-
riamente en forma presencial, 
y durante una hora se dedica a 
hacer ejercicios. Aunque en estos 
días ha incrementado su carga”, 
subrayó el progenitor de esta 
talentosa niña.

LAS BRECHAS.

A juicio de Gustavo, las diferen-
cias en la alta competencia se 
marcan por la cantidad de tor-
neos donde se participa y el nivel 

de rivales a los que se enfrenta. 
Lamentablemente, en la Región 
de Coquimbo es complicado 
encontrar parámetros para ella.

“La diferencia es muy grande, 
y no sólo pensando en las com-
petidoras de Estados Unidos o 
Canadá. También ocurre con las 
brasileñas o colombianas, que 
tienen al menos durante el año 
doce o quince torneos largos a 
nivel internacional. La verdad es 
que sólo pudimos privilegiar la 
asistencia a sólo dos competencias 
de alto nivel, porque lo más im-
portante es costear los gastos del 
profesor. Por ende, las diferencias 
son bastante grandes”, señaló.

Para poder reducir aquellas bre-
chas, resulta fundamental que 
exista más respaldo de la empresa 
privada y fundamentalmente de 

Claudita Heise se está preparando para los 
Panamericanos de Ajedrez que se realiza-
rán en Guayaquil, Ecuador. Pese a la falta de 
recursos, su familia ha logrado gestionar 
algunos ingresos para potenciar el talento 
de esta niña prodigio 

Pensando, concentrada. claudia Heise ha realizado una intensa preparación para llegar de la mejor manera a 
una competencia altamente desafiante.CEDIDA

incluso ante contendores de mayor edad, Claudita ha demostrado sus indiscutibles condiciones. CEDIDA

“Todas las 
competidoras serán 
muy complicadas, 
pero soy fuerte y creo 
que voy a ganar algo 
importante”
ClaUDIa	HEISE
Ajedrecista

Respecto del nivel que tienen los 
participantes del Panamericano, 
Gustavo señaló que es muy alto, 
pero ellos tienen altas expecta-
tivas respecto de lo que puede 
rendir Claudita. “Van a participar 
entre 35 y 40 niñas, que son las 
campeonas y subcampeonas de 
cada país.  A mi juicio, ella debería 
estar entre las top ten del torneo. 
En realidad, sería un excelente 
resultado, porque también en 
Cuba y Centroamérica hay un 
nivel muy superior”, acotó.

Otro desafío muy impor-
tante para Claudia Heise es el 
Sudamericano que se va a desarro-
llar en diciembre, donde espera 
imponer su hegemonía en esta 
región del continente. 

Cabe destacar que el Colegio 
Alemán, donde estudia Claudita, 

le ha dado un gran apoyo y le 
permite flexibilizar su tiempo 
de estudio para entrenamientos 
y competencias.

TODA LA FE.

Quien está muy esperanzada es 
la propia Claudita. “En los últimos 
días he entrenado mucho, casi 
cinco horas diarias, porque el 
campeonato va a ser muy duro. 
Me estoy mentalizando para ser 
la mejor, y creo que puedo estar 
entre las cinco mejores”, subrayó.

Respecto de sus potenciales riva-
les, la deportista regional aseguró 
que “serán todas muy complicadas, 
pero soy muy fuerte y creo que 
voy a ganar algo importante”, 
concluyó Claudita, que viaja con 
el apoyo de toda una región que 
espera lo mejor de ella. 3801i

la autoridad política, porque el 
único apoyo permanente es el que 
reciben por parte del Municipio 
de La Serena, gracias a la venia del 
alcalde, Roberto Jacob.

Sin embargo, ese importante 
respaldo sólo cubre cerca del 20% 
de los requerimientos de Claudia 
Heise como ajedrecista de élite.

“Sólo hemos postulado a algunos 
fondos, pero lamentablemen-
te no tenemos certeza de que 
se pueden ganar. El año pasado 
nos adjudicamos un fondo del 
Gobierno Regional que nos per-
mitió palear diversos gastos del 
segundo semestre, pero la verdad 
de las cosas es que todos los años 
estamos con la incertidumbre 
de conseguir los recursos nece-
sarios. De otra forma, estaríamos 
tranquilos”.
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Américo recuerdA con cAriño 
y nosTALgiA sus inicios en 
grupo ALegríA
Fue en 1997 cuan-
do el artista se 
convierte en vo-
calista de grupo 
Alegría, tras la 
salida de pas-
cual ramírez. A 
fines de ese año, 
la banda obtiene 
disco de oro por 
la producción “en 
vivo en el monu-
mental”.

El máximo ExponEntE dE la cumbia romántica En chilE, rememora con emoción sus inicios en la agrupación nacida en Punitaqui. CEDIDA>	 Lucía	Díaz

	

La banda punitaquina cumpLe 24 años 

Estados Unidos, donde trabaja en 
su segunda producción bajo el sello 
de Sony Music.

En conversación con El Día, el 
máximo exponente de la cumbia 
romántica en Chile, rememora con 
emoción sus inicios en la agrupación 
nacida en Punitaqui. “Lo recuerdo 
con mucha felicidad y nostalgia. 
Es un lindo equipo y grupo de per-

sonas, es gente muy sana y lo digo 
con autoridad”.

El intérprete de “Ella es mía”, nuevo 
sencillo que ya acumula más de 115 
mil reproducciones en YouTube, 
cuenta que “los comienzos fue-
ron maravillosos, lo hicimos en un 
ambiente muy bueno y limpio. Ahí 
aprendí a convivir en grupo, a hacer 
amistades, a pasar penas y alegrías”.

Hace una pausa y continúa. “Fue 
un gran momento y siempre estarán 
grabados a fuego en mi cabeza”, 
destacando que su paso en el con-
junto tropical significa mucho en 
su carrera, ya que “hasta el día de 
hoy marcan parte de mi vida, de mi 
historia musical y de mi repertorio 
porque la gente siempre recuerda 
y piden las canciones”.

“Fue muy fuerte. Creo que recién 
ahora logro dimensionar el impacto 
que tuvo el grupo en la historia de 
la música chilena, en una época 
donde la tecno cumbia se apoderó 
de la sintonía y del corazón de la 
gente. Me marcó mucho y sigue 
estando muy presente, no se quedó 
solamente mientras estuve con mis 
amigos de Grupo Alegría”, concluye.

C
onoció la fama y la gloria 
de la mano del Grupo 
Alegría. Luego de seis 
años triunfantes jun-
to a la banda tropical, 

Américo decidió apostar por un 
proyecto personal, cosechando 
éxitos a nivel internacional. Hoy 
se encuentra radicado en Miami, 

>	 BIO	BIO	
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“agradEcEmos a catalina pulido su compromiso y profesionalismo 
durante el tiempo que prestó servicios a la estación” indicó el canal en un 
comunicado.Catalina Pulido

Este viernes, La Red decidió desvincu-
lar a su panelista Catalina Pulido luego 
que se publicara un video en el que la 
actriz fue detenida por Carabineros 
por no llevar puesto el cinturón de 
seguridad y en el que además se en-
frenta a los uniformados.

En un comunicado, la señal expresó 
que debido a estos hechos ocurridos 
el pasado domingo, decidieron des-
pedir a la panelista de Intrusos. “La 
Red informa que tras los lamentables 
hechos ocurridos el pasado domin-
go 7 de julio entre la panelista de 
Intrusos, Catalina Pulido y Carabineros 
de Chile, la señal ha decidido poner 
fin al contrato civil que existía entre 
ambas partes”, escribieron.

De la misma forma, aseguraron 
que no fue fácil desvincular a la actriz 
por la buena relación que tenía con 
el canal. “Si bien ha sido duro, tanto 

Catalina Pulido es despedida de La Red 
tras su incidente con Carabineros

Video que se hizo ViraL

El canal de televisión, 
donde la actriz comenzó a 
trabajar en el programa In-
trusos el año 2016, decidió 
rescindir su contrato.

para el equipo como para la estación, 
por el cariño y gratos momentos 
compartidos, la compañía tiene un 
compromiso con sus audiencias, 
transmitiendo valores como la to-
lerancia, entre uno de sus pilares”, 
agregaron desde La Red.

“Como medio de comunicación, 
La Red contribuye a conectar al país 
a través de contenidos con estándares 
editoriales que buscan representar y 
entretener a los chilenos. Agradecemos 
a Catalina Pulido su compromiso y 

futuro”, finalizaron.
Hay que recordar que el episodio el 

domingo cerca del mediodía, mientras 
carabineros de la tenencia Farellones 
realizaban controles vehiculares en 
el sector de la curva 32. En el lugar, 
fiscalizaron a la actriz y la infraccio-
naron por no llevar su cinturón de 
seguridad puesto.

Ante esto, Pulido se defendió expre-
sando Carabineros: “Dice que no puedo 
estar sin cinturón, pero es camino 
de montaña, no se puede estar con 
cinturón… No puedo porque si me 
desbarranco me tengo que tirar”.

La discusión fue subiendo de tono 
hasta que Pulido se opuso a la acción 
del uniformado, lo que originó su 
detención. La actriz fue trasladada a 
la 53ª Comisaría Lo Barnechea y luego 
dejada en libertad a las pocas horas, 
y a la espera de la citación de Fiscalía.

Hay que recordar que Pulido co-
menzó a trabajar como panelista de 
Intrusos en 2016.

profesionalismo durante el tiempo 
que prestó servicios a la estación. 

Asimismo, deseamos todo el éxito 
en los proyectos que asuma en el 
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> PROPIEDADES 
> VEHÍCULOS  
> OCUPACIONES  
> GENERALES   
> LEGALES  

HORARIO OVALLE 
De Lunes a Viernes, de 9:30 a 13:00 y de15:00 a 18:30 Hrs.

Sábado, de 9:30 a 12:30 Hrs.

FONO: 53 2448271

FONO: 53 2448272

HORARIO DE ATENCIÓN
De Lunes a Viernes de 9:00  a 13:30 y de 16.00 a 20.30 

Hrs. Sábado 9:00 a 12.00 Hrs.

HORARIO LA SERENA
De Lunes a Viernes, de 9:00 a 13:30 y de 15:00 a 18:00 Hrs.

Sábado, de 9:00 a 14:00 Hrs.

Avisos económicos

GENERALES
VENTAS 

Se vende patente restaurante 
con expendio bebidas alcohó-
licas comuna de Monte Patria 
953068785 - 991909890

PROPIEDADES

Vendo casa solida Jose Tomas 
Ovalle $55.000.000 conversa-
ble, 995452453

ARRIENDO

Arriendo casa Los Llanos de San 
Luis, 3 dormitorios 2 baños, pro-
tecciones 989631000

OCUPACIONES

Se ofrece servicios profesionales 
de Topógrafo, con gran expertiz 
+56948443009

SERVICIOS

 ¡Defiéndase! ¡Protéjase! No se deje 
embaucar. No pague más deudas 
injustas ni intereses usureros. 
¡Limpiamos Dicom y deudas casti-
gadas. ¿Amenazado de embargo? 
¡Lo defendemos! Damos solución 
a embargos y remates. Consul-
ta gratis. Informe y diagnóstico 
inmediato. Facilidades de pago  
F: 51-2-638175, 988337824 

 Arquitecto diseña y construye 
con sus ideas obras nuevas valle 
y ciudad, segundo piso, amplia-
ciones, quincho, especialidad 
metalcom, limpio, rápido, térmi-
co. Cotice antreproyecto sin costo. 
proyectosparavivir@gmail.com  F: 
978908717 

 Guardería infantil, talleres recrea-
tivos, 8:00-20:00 horas.  F: 
+56990500458 

 “Vision”reparación TelevisoresLed- 
LcdSamsung Lg-Aoc;garantía F: 
984335763 

 High Potential Constructora, 
ampliaciones, pintura, ceramicas, 
portones automaticos, remode-
laciones, presupuestos gratis. 

www.empresaconstructorahp.cl 
+56953392507. F: Mario 

 Mudanza carga general Arica 
Puerto Montt intermedios con-
sulte retorno 50% descuento F: 
935370179, 985306930 

 Materiales en liquidación cemen-
to $3.200 puesto en obra, radier 
$10.900m2 trabajo vendido, ári-
dos, cerámicas, maderas, trabajos 
en pintura, rejas, techumbres F: 
935370179, 985306930 

  ***Matriz Arquitectos *** 
Proyectos Residenciales, Dise-
ño, Permisos Municipales 
Subdivisión, Fusión, Loteos, 
Regularizaciones, mail: matri-
zarquitectos@gmail.com Con-
sultas  F: +56997558207 y 
+56953513960  

 ¡Defiéndase! ¡No se permita tocar 
fondo! No deje pasar los días sin 
soluciones. ¿Amenazado de 
embargo y remate? No se deje 
intimidar. Proveemos defensa ante 
bancos y grandes tiendas. Consul-
ta Gratuita. Facilidades de pago  
F: 51-2-638175, 988337824 

 O.G.S., ofrece reparación o cambio 
techo, ampliación, remodelación, 
pavimento, estructura metálica.  
F: +56998739123 

 “Servicio Técnico a Domicilio Mr 
Droid”empresa con más de 7 años 
en el rubro atendiendo las necesi-
dades de nuestros clientes, ofrece: 
cambio de pantallas, entradas de 
carga, baterías, etc. Contamos con 
técnicos calificados y con la garan-
tía que sólo Mr Droid te puede dar 
reparando tu celular en la comodi-
dad de tu hogar. Consulta, cotiza y 
agenda Fono: +56953327754 F: 
Serviciotecnico@mrdroid.cl 

 Fosas sépticas. Instalación, siste-
ma moderno, rapidez, seriedad  F: 
944738589 

 Formacolorcasas. Construcción de 
techumbres nuevas. Construimos 
en tejas asfáltica, sinc, coloniales 
y pizarreños, etc Hacemos demo-
liciones y retiramos escombros. 
Consulte F: +56959693125 

 Ampliaciones, techumbres, 
radier, pintura, carpinteria.  F: 
947914512 

 Mas Defensa Estudio Jurídico 
especialista Juicios Familia, ali-
mentos, cuidado personal, tuición, 
medidas protección y Juicios 
Penales, manejo estado ebriedad, 
querellas, delitos sexuales, robos, 
hurtos. Consultas Whatsapp 
+56953314651  F: 991613580 

 “Piscinas” diseño construc-
ción equipamiento, piscinas-
victorriquelme@gmail.com F: 
+56982728250 

 Instalador Eléctrico Autorizado 
SEC, realiza TE-1, empalmes, 
proyectos  F: 992496817 

 Jardinería a domicilio. Poda, 
fumigación, césped, abono  F: 
997748499 

 Expertos masajistas, depilación 
masculina para varones, tera-
pias de relajación y antiestres.  F: 
+56978842874 

 Maestro constructor, se realizan 
trabajos de: Albañilería, gasfiteria, 
tabiqueria, cerámicas, amplia-
ciones, estructuras metálicas.  
F: 512-223745, 987556787 
Guillermo Salfate 

  ***Matriz Arquitectos *** 
Proyectos Residenciales, Dise-
ño, Permisos Municipales 
Subdivisión, Fusión, Loteos, 
Regularizaciones, mail: matri-
zarquitectos@gmail.com Con-
sultas al  F: +56997558207 y 
+56953513960  

Retiro escombros venta áridos, 
corte de árboles, etc Consulte. F: 
997205376, 997598031

 Se hacen fletes y mudanzas a 
particulares y empresas desde la 
III hasta VII Región camión cerrado 
6.000 kilos F: 942970700 

Retiro basura cachureos ramas F: 
950066742

LEGALES

CARTELERA 11 AL 17 JUL/2019 CARTELERA 11 AL 17 JUL/2019

* LOS HORARIOS ESTÁN SUJETOS A MODIFICACIÓN *

*HORARIO SÓLO SÁBADO, DOMINGO Y FESTIVOS

TOY STORY 4

2D DOBLADA TE 13:30 16:00 18:30 21:00 Hrs

SPIDER-MAN: LEJOS DE CASA

MATINEE SÁB, DOM Y FESTIVOS

2D DOBLADA TE 10:40 Hrs

TOY STORY 4

MATINEE SÁB, DOM Y FESTIVOS

2D DOBLADA TE 10:30 Hrs

SPIDER-MAN: LEJOS DE CASA

2D DOBLADA TE 13:00 16:10 19:00 22:00 Hrs

LA VIDA SECRETA DE TUS MASCOTAS 2

MATINEE SÁB, DOM Y FESTIVOS

2D DOBLADA TE 10:10 12:10 14:30 16:50 19:20 Hrs  

ANNABELLE 3: VIENE A CASA

2D DOBLADA +14 21:30 Hrs 

SALA 1

SALA 2

SALA 3

ANNABELLE 3: VIENE A CASA

SUB +14 20:00; 22:30 Hrs

LA VIDA SECRETA DE TUS MASCOTAS 2

DOBLADA TE *11:15; 13:30; 15:45; 17:50 Hrs

SPIDER-MAN: LEJOS DE CASA

DOBLADA TE *09:45; 12:30; 15:30; 18:30; 21:30 Hrs

TOY STORY 4

DOBLADA TE *11:40; 14:00; 16:30; 18:55; 21:15 Hrs

CARTELERA CINES OVALLE

ORDEN DE NO PAGO

Por extravío se da orden de no 
pago a los cheques 2930223 
2930225 2930226 2930228 
2930230 2930231 2930233 
2930235 de la cuenta corriente 
13600006279 del Banco Estado 
Sucursal Ovalle

ORDEN DE NO PAGO

Por extravío se da orden de no pago 
a los cheques desde 4229151 

hasta 4229200 de la cuenta 
corriente 42054541 del Banco 
de Crédito de Inversiones sucursal 
Ovalle

ORDEN DE NO PAGO

Por robo se da orden de no pago 
a los cheques desde núme-
ros 8607884 hasta numero 
8607887 y desde 8607889 
hasta numero 86078900, de la 
cuenta corriente 13300124415 
del Banco Estado sucursal Ovalle

EXTRACTO

Causa Rol V-76-2019, 2° Juzga-
do de Letras de Ovalle, caratulada 
“FLORES”, por sentencia 15 de 
mayo de 2019, se declaró que don 
Felipe Andrés González Flores, 
domiciliado en calle Mario Ramírez 
Araya N°884, Población Mirador 
del Limarí II, ciudad de Ovalle, no 
tiene la libre administración de sus 
bienes, nombrándose como cura-
dora su madre doña Sonia Soledad 
Flores Aracena.
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04 Televisión Nacional

Hay que emplear el 
razonamiento lógico y la 
observación, sin recurrir 
a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe 
rellenar cada una de las 
9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco 
pueden repetirse estos 
números en las fi las y las 
columnas. S

ol
uc

ió
n

SANTORAL FARMACIAS

Ambulancia            131
Bomberos            132
Carabineros 133
Carabineros M Patria  453051
Bomberos M Patria  712256
Bomberos El Palqui  711012
Carabineros Punitaqui  453078

Bomberos Punitaqui      731017
CarabinerosCombarbalá    453068
Bomberos Combarbalá     741020
Carabineros Pichasca    453085
Conaf              130
Investigaciones             134
Fonodrogas              135
violencia intrafamiliar             149

Fuente: http://www.ceazamet.cl

02 Chilevisión

07.00 Infomerciales 08.00Pabellón de la 
construcción TV 09:00 Boing 09.45 Zo-
omate 10.45 En mi rincón. 11.45 Sabingo.  
13:30 CHV Noticias tarde 15:00 Sabingo 
18:30 Flor de Chile 
20:30   CHV Noticias central 
21:45     El tiempo
22:040   La divina comida
01.15     Chv Noticias noche
01:45   Cierre de transmisión

07:00 Puertas abiertas 08:00 Bloque infantil 13:30 
24 Tarde 14:30 Había una vez 15:45 Rejappening, el 
Ja que todos llevamos dentro. 17:00 Lo mejor - Car-
men Gloria a tu servicio 20.00 El hacedor del hambre. 
21:00          24 horas centra
22:30 TV Tiempo
22:45 Detrás de las risas
00.15 La canción de tu vida
01.30  Cierre de transmisión

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 20.30 
Amor sincero
21.30     Juegos prohibidos
22.30     Cine Prime
00.30     Lo que la gente cuenta
01.20      División de Robos y  homicidios

06.00 El Chapulín colorado 08:00Antena 
3D 08:30 Iglesia universal 09:00 Antena 
3D09:30Falabella TV 10:00 Obras maestras 
de moda 10:30 Yo quiero... verme y sentirme bien 
11:00 Lo mejor de Hola, Chile 16:00 WWE Raw
23:00 Cultura verdadera
00:00 Del campo a la mesa
00:30 Lo mejor de Así somos
04:00 Fin de transmisión

05.30 Félix el Gato. 06.00 Dora la Explo-
radora. 06.30 Patrulla de Mascotas 07.00 
Cantando aprendo a hablar. 07.15 Bartolo. 
07.30  Recorcholis y corchito, un dos tres 
a jugar, perdidos en la tierra 07.55 Buenos 
días Jesús. 08.00 A3D. 10.00 Falabella TV. 
16.30  Me late. 17.30 De aquí no sale. 19.00 
Los años dorados. 19.30 UCV Noticias Edi-
ción Central. 20.00 Debate presidencial
23.00 Themas de interés
23.30 Especial musical
00.00 Noticias
00.45 Notas del Choapa
01.00 Themas de interés
01.30 Documentales
02.00 Visión sports
03.00 Especial musical

05.30 Mamá al 100 06:25 El tiempo 06:30 MILF 
07:55 El tiempo 08:00 A3D 10:36 Falabella TV  
15:36 Se ha dicho 16:00 Tren inmobiliario 17:00 
Dr. en casa 18:00 César Millán: nación canina 19:00 
Chris Quick 20:00 Chef extremo 20:55 El tiempo
21:00 Revelaciones
22:00Cosmos
23:00Love Nature
00:00Chef extremo
01:00Chris Quick

05 Telecanal 07 La Red

03 Thema Televisión 09 TV+

07.30 Zona inmobiliaria 08:00 Cake Boss 09:00 
A orillas del río 10:00 La vuelta a la manzana 11:00 
Bicitantes 12:00 Selección internacional España 
13:00 Selección nacional 14:00 Ahora reportajes 
15:00 Lo mejor - Verdades ocultas 16:30 Red 
de mentiras 17:30 A la medida 18:30 Secretos 
urbanos 19:30 Lo mejor - Isla paraíso

21:00 Ahora noticias
22:00 ¿Y tú quién eres?
00:30 Secretos urbanos
01:30 Fin de transmisión

07.55  Carta de ajuste 08.00 La pantera ro-
sa. 09:30 Malcolm 10.30 Recomiendo Chile. 
11.45 De cuchara. 13:30 Teletrece tarde 15:00 
Cultura Tarde. 
21:00  Teletrece
22:20 El tiempo
22:25 Lugares que hablan
01.00 Amor a la catalán (R)

11 Mega 13 TVUC

21 de abril al 20 de mayo.

TAURO
21 de mayo al 21 de junio.

GEMINIS
22 de junio al 22 de julio.

CANCER
23 de julio al 22 de agosto. 23 de ago. al 22 de sep.

LEO
21 de marzo al 20 de abril.

ARIES

Amor: La felicidad 
ha pasado muchas 
veces frente a usted, 
pero tiene una venda 
en sus ojos que le 
impide poder verla. 
Salud: Ojo con la 
salud de un miembro 
de su familia. Dinero: 
Si sus finanzas están 
ordenadas no tiene 
por qué preocuparse. 
Color: Magenta. 
Número: 3.

Amor: No está bien 
que su pareja le 
pida cosas a cambio. 
Quien ama de ver-
dad no pone ningún 
tipo de condición. 
Salud: Si no se siente 
del todo bien vaya a 
un médico. Dinero: 
Esos gastos extra 
pueden complicarle 
más de la cuenta. 
Color: Azul. Núme-
ro: 36.

Amor: La celopatía 
puede llegar a 
ser un problema 
grave si es que no 
busca ayuda lo antes 
posible. Salud: No 
olvide la importancia 
de los controles 
dentales. Dinero: No 
termine esta primera 
quincena de julio sin 
antes haber pagado 
las deudas del mes 
pasado. Color: Café. 
Número: 10.

Amor: Ser coqueto/a 
no es un problema, 
por lo tanto, no deje 
que nadie hable de 
usted con respecto 
a esto. Salud: Consi-
dere la posibilidad de 
realizar deporte en 
casa, para así mejorar 
un poco su vitalidad. 
Dinero: Cuidado con 
estar desperdiciando 
oportunidades. Color: 
Blanco. Número: 8.

Amor: Muéstrele a 
su pareja que entre 
ustedes existe la 
confianza. Le aseguro 
que esta no le fallará. 
Salud: Si está con 
problemas no 
pierda más tiempo 
y busque la ayuda 
de un médico. Di-
nero: Contratiempo 
financiero de fin de 
quincena. Color: 
Fucsia. Número: 6.

Amor: Evite entrome-
terse en la relación de 
su ex pareja. Recuerde 
que lo mal avenido 
siempre es mal 
aprovechado. Salud: 
Le recomiendo que se 
cuide y así finalizará 
mejor la primera quin-
cena de julio. Dinero: 
Puede sufrir pérdidas 
de dinero. Color: Verde. 
Número: 21.

Amor: Antes amar 
a otra persona debe 
partir por amarse 
usted. Debe valorarse. 
Salud: Los trastornos 
de sueño no se pue-
den tomar a la ligera, 
ya que esto termina 
por afectar su ren-
dimiento. Dinero: Es 
importante que ame 
más su trabajo, de lo 
contrario busque algo 
que le guste. Color: 
Naranja. Número: 2.

Amor: Le advierto 
que, si no se decide 
ya, esa persona 
tomará otro camino 
en donde usted no 
podrá darle alcance. 
Salud: Busque una 
terapia que le ayude 
a superar sus proble-
mas emocionales. 
Dinero: Sus finanzas 
están en juego, cui-
dado. Color: Granate. 
Número: 19.

Amor: Tenga muy 
claro que si usted 
entrega amor a los 
demás el universo se 
encargará que este no 
falte n su vida. Salud: 
Ser responsable impli-
ca cuidarse para evitar 
la posibilidad de dañar 
su organismo. Dinero: 
No debe cerrar acuer-
dos este día. Color: 
Gris. Número: 23.

Amor: Sus insegu-
ridades terminarán 
alejando a esa 
persona en lugar de 
acercarla más a usted. 
Salud: No se quedes 
esperando que otros 
le solucionen tus pro-
blemas de salud. Esa 
responsabilidad recae 
en usted. Dinero: Ni 
siquiera piense en 
retrasar los pagos de 
sus cuentas. Color: 
Salmón. Número: 14.

Amor: Es impor-
tante que proteja 
más la relación que 
tiene ya que siem-
pre habrá personas 
que tratarán de 
inmiscuirse. Salud: 
A toda costa debe 
evitar las infeccio-
nes respiratorias. 
Dinero: Trate 
de ahorrar todo 
ingreso extra que 
reciba. Color: Gris. 
Número: 9.

Amor: Usted es 
una persona valio-
sa y debe darse a 
respetar por sobre 
todas las cosas. 
Salud: Es de vital 
importancia que se 
preocupe más por 
la condición en la 
que se encuentra 
su organismo. 
Dinero: Su jornada 
será tranquila 
esta jornada. 
Color: Amarillo. 
Número: 2.
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URGENCIAS

Monte Patria
Nubosidad
Parcial

Ovalle
Nubosidad
Parcial

Río Hurtado
Nubosidad
Parcial

OVALLE 04-18

PUNITAQUI 05-21

M. PATRIA 00-19

COMBARBALÁ 04-20

Farmacia Punto Blanco 
Vicuña Mackenna 212. 

Teresa de los Andes, Enrique, 

Joel
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>	 RobeRto	Rivas	suáRez

	 OVALLE

Talleres y charlas en el Museo del liMarí

¡Que el frío no
 te quite la creatividad!

Cinco talleres presenta en su 
agenda el Museo del Limarí para 
aprovechar las vacaciones de 
invierno en la provincia, que 
van desde lo ecológico hasta 
lo artístico, con convocatoria 
abierta para todas las edades y 
de inscripción gratuita.

La programación para la tempo-
rada invernal iniciará el miércoles 
17 y culminará el viernes 26 de 
julio, cuando se desarrolle el 
taller para que niños y adultos 
puedan crear su teatrillo de papel 
bajo la técnica del kamishibai, 
además de escuchar historias 
y crear sus propios cuentos en 

torno a las temáticas de patri-
monio y medio ambiente.

Las actividades que son gra-
tuitas y sin inscripción previa, 
son realizadas en conjunto con 
el Comité Ambiental Comunal 
de Ovalle y comienzan el día 
17 de julio a las 16 horas con el 
taller “Soberanía alimentaria”. En 
este taller se reflexionará sobre 
las alternativas de consumo, 
producción y comercialización 
de alimentos de forma susten-
table, y se enseñará a germinar 
semillas y quienes participen, 
podrán llevar sus alimentos y 
semillas para compartir. La ac-
tividad estará a cargo de Yuribel 
Córdova, del Comité Ambiental 
Comunal de Ovalle.

Al día siguiente, a las 16 horas 
se desarrollará el taller “Reciclaje 
y compostaje” a cargo de Matías 
Gómez, del Comité Ambiental 
Comunal de Ovalle. En la jornada 
educativa se enseñará sobre los 
diferentes residuos domiciliarios 
y cómo separarlos para generar 
un manejo sustentable de los 
desechos caseros.

Para el viernes 19 de julio a 
las 16:00 horas se ejecutará el 
taller “Cambio Climático”. En 
esta jornada se enseñará sobre 
las actividades diarias que con-

Desde talleres eco-
lógicos hasta activi-
dades artísticas para 
todas las edades son 
algunos de los pano-
ramas que ofrecen 
desde el Museo del 
Limarí para disfrutar 
las vacaciones de 
invierno

El ciclo dE charlas y tallErEs iniciará El miércolEs 17 y culminarán el viernes 26 con la creación de teatros y obras de papel de la técnica kamishibai. CEDIDA

Panoramas para todas las edades

taller	soberanía	alimentaria
Descripción:	Reflexión	sobre	alternativas	de	consumo,	produccióny	co-
mercialización	de	alimentos	de	forma	sustentable.	
Día	y	hora:	miércoles	17	de	julio	a	las	16:00	horas
Responsable:	Yuribel	Córdova,	Comité	ambiental	Comunal	de	ovalle.

taller	Reciclaje	y	compostaje
Descripción:	se	enseñará	sobre	los	diferentes	residuos	domiciliarios	ycó-
mo	separarlos	para	generar	un	manejo	sustentable	de	nuestros	desechos	
en	casa.
Día	y	hora:	jueves	18	de	julio	a	las	16:00	horas
Responsable:	Matías	Gómez,	Comité	ambiental	Comunal	de	ovalle.

taller	Cambio	climático
Descripción:	explicarán	las	actividades	diarias	que	contribuyen	alcambio	
climático	y	cómo	podemos	incorporar	hábitos	sustentables	en	nuestra	
vida
Día	y	hora:	viernes	19	de	julio	a	las	16:00	horas
Responsable:	Patricia	opazo,	Comité	ambiental	Comunal	de	ovalle.

taller	Monumenteando
Descripción:	Construcción	de	maquetas	de	monumentos	en	papel
Día	y	horaria:	miércoles	24	de	julio	a	las	11:00	horas
Responsable:	Francisca	Contreras,	Museo	del	Limarí.	

taller	Lectura	y	creación	de	historias	en	kamishibai
Descripción:	construcción	del	teatrillo	kamishibai,	además	de	crear	histo-
rias	de	patrimonio	y	medio	ambiente.
Día	y	horaria:	jueves	25	y	viernes	26	de	julio	a	las	11:00	horas
Responsable:	Francisca	Contreras,	Museo	del	Limarí.

tribuyen al cambio climático y 
de cómo podemos incorporar 
hábitos sustentables en nuestra 
vida para mitigar sus efectos en 
el medio ambiente. La actividad 
será coordinada por Patricia 
Opazo, del Comité Ambiental 
Comunal de Ovalle.

Con mucho arte
Las actividades continuarán el 

día 24 de julio a las 11 de la mañana 
con el taller “Monumenteando” y 
que busca que los niños y niñas 
creen maquetas de monumen-
tos en papel, las niñas y niños 
conocerán los diferentes patri-
monios existentes en el país y 
su importancia para nuestra 
identidad. El taller estará a cargo 
de Francisca Contreras del Museo 
del Limarí

Las jornadas de talleres finali-
zarán el día jueves 25 y viernes 
26 de julio a las 11:00 horas con 
el taller “Lectura y creación de 
historias en kamishibai” que 
busca mediante el uso del tea-
trillo kamishibai, que niñas y 
niños puedan escuchar historias 
y crear las propias en torno a las 
temáticas de patrimonio y me-
dio ambiente. La actividad será 
coordinada por la funcionaria 
del Museo del Limarí, Francisca 
Contreras.


